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◆當地時間11月16日下午，中國國家主席習近平在印度尼西亞巴厘島會見聯合國秘書長古特雷斯。 新華社

讓發展成果更多更公平惠及各國人民
習近平會見古特雷斯 強調要將發展置於國際議程中心位置

習近平指出，當前，國際形勢發生重大變
化。我們必須以人類前途命運為重，同

舟共濟，共克時艱。特別是大國應該以身作
則，發揮帶頭作用，多為世界注入信心和力
量。我堅信，和平、發展、合作、共贏的歷史
潮流仍然不可阻擋，人類的前途是光明的。
習近平強調，中國是以聯合國為核心的國際
體系的堅定支持者。要實現世界和平，《聯合
國憲章》宗旨和原則必須遵守，各國合理安全
關切必須重視。當前全球發展進程面臨前所未
有的挑戰，發展中國家特別是脆弱國家受到嚴
重衝擊。我們要將發展置於國際議程中心位
置，培育全球發展新動能，構建全球發展夥伴
關係，推動實現更加強勁、綠色、健康的全球
發展，讓發展成果更多更公平惠及每一個國
家、每一個人。在這方面，各國應該說到做
到，多晒成績單，而不是喊口號。中方願同聯
合國加強合作，共同推進全球發展倡議、全球

安全倡議取得實實在在的成果。我們將以中國
式現代化推動人類整體進步，以中國新發展為
世界帶來新機遇，為動盪的世界提供更多穩定
性和確定性。中方將繼續堅持真正的多邊主
義，堅定支持聯合國的工作。

古特雷斯：願同中國續密切合作
古特雷斯再次祝賀習近平連任中共中央總書
記。他表示，發展中國家正在經歷糧食、能
源、氣候變化等一場又一場危機，全球發展不
平等、不平衡現象十分嚴重。聯合國高度讚賞
中國堅持多邊主義。中方提出的全球發展倡議
同聯合國2030年可持續發展議程相契合，在
幫助發展中國家共同發展方面，中國所作努力
無可比擬。聯合國堅定支持一個中國原則，一
個中國原則是不可觸碰的紅線，必須得到尊
重。聯合國願同中國繼續密切合作，期待中國
為維護世界和平與發展發揮更重要作用。

G20助多邊合作更有效率

中國外交部發言人毛寧16日在例行記者會
上應詢時證實，中日兩國領導人將舉行雙邊
會晤。「這是兩國領導人首次正式會晤，具
有重要意義。雙方屆時將就中日關係和共同
關心的國際地區問題交換意見。」這將是中
日領導人相隔三年的實體會談，也是岸田組
閣後首次與習近平面對面會談。
值得注意的是，日方很早就發布兩國領導人
會面的消息。日本政府發言人、官房長官松野
博一在14日下午的例行記者會公布，日中雙方
已敲定17日在APEC舉行「岸習會」。中方則
遲遲未發布有關消息。到了16日，中國外交部
發言人毛寧才證實兩國領導人將在APEC期間
舉行雙邊會晤。
四川大學國際關係學院助理研究員葉浩16
日接受香港中通社採訪時表示，中日領導人
會談有兩重意義。其一，日方希望與中國構
建「建設性和穩定」的關係。

學者：料中方將促日停干中國內政
其二，日本商界希望與中方共同維護全球

多邊主義秩序與自由貿易體系，迫使日本政

界改善對華關係。但是日本政治右傾化不會
在一朝一夕間改變，日本看重的現實利益一
旦發生改變，都將會使中日關係出現波動，
中日關係形成長期蜜月期的條件並不具備。
對於中日領導人會談，葉浩認為有兩大焦
點值得關注。其一，台灣問題是中國的核心
利益，日方在涉台問題上不斷發出錯誤言
論。預計中方將向日本提出交涉，敦促日本
在涉台問題上謹言慎行。
此外，日本近期不斷在國際場合就香港問

題、新疆問題干涉中國內政，11月14日，東
亞峰會上岸田繼續干涉中國內政，提出所謂
對香港形勢、新疆人權問題「表達嚴重關
切」。葉浩預計，中方將向日本提出交涉，
敦促日本停止干涉中國內政。
第二個焦點是高科技領域合作。葉浩表
示，日本是美國在亞洲的盟友，同時也是技
術大國。在中美科技競爭日趨激烈的背景
下，美國要求日本在高科技領域對華脫鈎。
中日在高科技領域具有廣闊的合作領域，可
以實現互利共贏。

◆新華社及中通社

中日領導人會晤成焦點
日本搶發消息露端倪

◆ 當地時間11月16日下午，中國國家主席習近平在印度尼西亞巴厘島會見聯合國秘
書長古特雷斯。 新華社

◆ 當地時間11月16日，二十國集
團領導人第十七次峰會在印度尼西亞
巴厘島繼續舉行。中國國家主席習近
平出席並發言。 新華社

峰會閉幕日 習近平出席多場活動彰顯同一關鍵詞
11月16日，G20巴厘島峰會第二天，也是
峰會閉幕日。當天，習近平主席在巴厘島接
連出席多場多邊和雙邊活動。從繼續出席巴
厘島峰會，到先後會見三位外方領導人，都
鮮明體現同一個關鍵詞——「合作」。

01 合作讓「數字經濟」活起來
連續十年出席G20峰會，習近平主席除了
在開幕當天發表重要講話，每次都會在第二
天繼續出席會議，並針對相關議題發言。以
最近三次峰會為例，2019年大阪峰會第二
天，習主席針對包容發展問題發言。2020年
利雅得峰會，他在第二天的會議上重點談到
可持續發展問題。去年羅馬峰會第二天，他
重點闡述了對氣候變化、能源、可持續發展
等問題的看法。這次出席巴厘島峰會也不例
外。峰會第二天，習主席在討論數字轉型問
題時作了發言。
2016年中國主辦G20杭州峰會時，首次把
數字經濟納入G20議程，牽頭制定和發布全球
首個由多國領導人共同簽署的數字經濟政策文
件《二十國集團數字經濟發展與合作倡議》。
在這次巴厘島峰會上，習主席針對數字轉

型提出三點主張：一要堅持多邊主義，加強
國際合作；二要堅持發展優先，彌合數字鴻
溝；三要堅持創新驅動，助力疫後復甦。
全球發展離不開數字經濟，數字經濟離不
開國際合作。中國提出全球發展倡議，數字
經濟是其中的重點合作領域。作為全球數字
經濟交流合作的重要平台，中國連續9年舉辦
世界互聯網大會。
本月9日，習主席在向今年世界互聯網大會

烏鎮峰會致賀信時指出，面對數字化帶來的
機遇和挑戰，國際社會應加強對話交流、深
化務實合作。

02 共同坐上新時代的「諾亞方舟」
當天下午，習近平主席在巴厘島會見了聯

合國秘書長古特雷斯。這是時隔9個多月再次
相見。今年2月，古特雷斯來華出席北京冬奧
會，習主席在人民大會堂會見了他。
兩次會見，「合作」都是重要關鍵詞。上

次會見時，習主席對古特雷斯說，人類生活
在同一個地球村，命運緊密相連。面對各種
緊迫全球性挑戰，加強團結合作，共同坐上
新時代的「諾亞方舟」，人類才會有更加美
好的明天。古特雷斯當時表示，世界承受不
起分裂對抗，唯有堅持多邊主義和團結合
作，方能有效應對各種風險挑戰。
在這次會見中，習主席說，中方願同聯合

國加強合作，共同推進全球發展倡議、全球
安全倡議取得實實在在的成果。

03「這是兩國戰略性合作的象徵」
當天晚上，習近平主席同本次G20峰會東
道國領導人—印度尼西亞總統佐科舉行會
談，並共同出席了一系列活動。就在三個多
月前，佐科總統把疫情發生以來首次東亞之
行的第一站選在了中國。他也是北京冬奧會
後首位訪華的外國元首。兩國元首在會晤時
明確了共建中印尼命運共同體的大方向，成
為那次訪問達成的最重要政治成果。
這次在巴厘島舉行會談，兩國元首就共建
中印尼命運共同體達成重要共識，一致同意
以明年中印尼建立全面戰略夥伴關係10周年
為契機，打造高水平合作新格局。
當天晚上，還有一項特別的安排，就是兩
國元首共同視頻觀摩雅萬高鐵試驗運行並觀
看兩國合作成果展示視頻。
雅萬高鐵，連接印尼首都雅加達和旅遊名

城萬隆，全長 142.3 公里，最高運營時速
350公里，是印尼和東南亞第一條高鐵，也
是中國和印尼務實合作的「首要旗艦項
目」。建成通車後，雅加達和萬隆之間的
旅行時間將由現在的3個多小時縮短至40

分鐘。
在這次會談中，佐科表示，雅萬高鐵是兩

國戰略性合作的象徵，印尼願同中方一道，
全力確保雅萬高鐵明年如期投入運營。

04 中意攜手 挖掘合作增長點
在出席巴厘島峰會的各國領導人中，意大
利總理梅洛尼是一個新面孔。上月22日，她
正式宣誓就職，成為意大利首位女總理。11
月16日晚，習近平主席在會見梅洛尼時說，
中意同為文明古國，互為全面戰略夥伴，擁
有廣泛共同利益和深厚合作基礎。
2019年，習主席訪問意大利時，兩國領導人
達成舉辦「中國意大利文化和旅遊年」的共
識。後來，受疫情影響，雙方一致同意將2020
「中國意大利文化和旅遊年」活動順延到今年
舉辦。今年7月，「意大利之源——古羅馬文
明展」在北京開幕，兩國領導人致信祝賀。

在這次會見中，雙方都談到了「互辦文化
和旅遊年」這件傳承友好傳統、推動交流合
作的大事。習主席說，希望雙方挖掘高端製
造、清潔能源、航空航天和第三方市場等領
域合作增長點。
在巴厘島峰會上，習近平主席鮮明指出，
二十國集團要堅守團結合作初心，傳承同舟
共濟精神，堅持協商一致原則。他強調，一
個不斷走向現代化的中國，必將為世界提供
更多機遇，為國際合作注入更強動力，為全
人類進步作出更大貢獻。巴厘島，見證了中
國期待同各方合作共贏的拳拳之心。

◆央視新聞客戶端

香港文匯報訊

據新華社報道，

當 地 時 間 11 月

16日下午，中國

國家主席習近平

在巴厘島會見聯

合國秘書長古特

雷斯。習近平強調，我們要將發展

置於國際議程中心位置，培育全球

發展新動能，構建全球發展夥伴關

係，推動實現更加強勁、綠色、健

康的全球發展，讓發展成果更多更

公平惠及每一個國家、每一個人。

中國一直是多邊主義的
堅定支持者。二十國集團
峰會期間，國家主席習近
平再次強調要踐行真正的
多邊主義。中國人民大學
國家發展與戰略研究院研

究員、國際關係學院教授宋偉向香港文匯報
指出，真正的多邊主義首先是面向大多數國
家的、包容性的多邊主義，而不是只針對特
定類型國家的小集團和小多邊主義。這位專
家介紹，現實中，上述兩種多邊主義同時存
在，但面向全球和大多數國家的多邊主義才
能顧及大多數國家的利益和感受，才能有利
於世界的和平、公正與共同發展。

宋偉認為，不管是聯合國和 WTO 的改
革，還是推動制定新的國際經濟規則，都應
該同時顧及發展中國家和發達國家的利益與
感受、大國與中小國家的利益和感受，這樣
的方案才是可行的、可持續的。

在宋偉看來，真正的多邊主義應該是開放
的多邊主義，即趨向於減少國際政治經濟合

作的壁壘，推動更高水平的相互開放和互利
合作。「過去一些年來，貿易保護主義在全
球愈演愈烈，地緣政治對抗也有上升的勢
頭，而真正的多邊主義應該致力於減少各種
不必要的壁壘，推動健康的高水平的全球經
濟合作和政治合作。」

宋偉舉例說，雖然對經貿關係的國家安全
審查是必要的，但各國都不應該將經貿問題
過分政治化和安全化。他建議，國際社會應
該盡快恢復疫情前的正常流動、對話和溝通
進程。

宋偉分析，真正的多邊主義應該是在以聯
合國框架為核心的多邊平台上進行的多邊對
話和合作，尊重現有的國際法準則和多邊國
際制度，而不是另起爐灶。他說，二十國集
團峰會制度也是對聯合國體系的補充而不是
代替，為的是讓多邊合作更有效率。通過聚
焦於提升現有聯合國體系的效率和公平，可
以最大限度凝聚國際社會的共識，減少全球
治理的制度成本。

◆香港文匯報記者葛沖北京報道

以明年中印尼建立全面戰略夥伴關係
為契機

國元首共同視頻觀摩雅萬高鐵試驗運行並觀
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目◆雅萬高鐵是中國和印尼務實合作的「首要
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◆「意大利之源——古羅馬文明展」7月在北
京開幕，展覽現場人潮湧湧。 資料圖片




